

優賞

メタカの秘密

阿蘇市立一の宮小学校
5年 岩本 実乃里

1 研究のきっかけ

5年生の理科では、メタカのたん生の学習をすることがわかつてしました。学校の理科室でも、そのためのメタカを飼ってあります。興味をもって観察していました。学校のメタカが卵をうみたしそれかかえて稚魚になら様子を見て、メタカのこともっとよく知りたい、自分で飼てみたいと思うようになりましたので研究をはじめました。

2 研究の内容

- ① 卵の秘密
- ② 稚魚の秘密
- ③ メタカ飼育の秘密



卵の様子

3 研究の方法

- ① 学校のメタカの卵を観察する
- ② 稚魚をもつて実際に自分で育てる
- ③ メタカについて書かれている本を調べたりメタカについてくわしい人にすすめてみる。

4 研究の結果

① 卵の秘密

- ・5月下旬ヒメノスのメタカが卵をうみはじめました。
- ・ノスのメタカのおりのところに卵がついていました。
- ・朝8時頃には卵をつけているので卵をうむ時間はもうと早朝からありました。
- ・6月に入つて卵をうむノスのメタカがひびできました。
- ・メタカの大きさによって(度によつて)卵の数はちがいます。
- ・体の小さなノスは7~8個の卵で大きいノスは30個以上の卵をうんでいました。(先生がノスのメタカをうむ卵を直接見たのを教えてもらつた)
- ・卵はノスのおりのところにくついていますがノスは水草や藻にその卵をくつけています。
- ・学校の水槽にはオオカナタモと細い糸のような藻(オモドロ)がありますが、オオカナタモより、オモドロに卵をつけていることが多いです。
- ・卵は手でさわるとつぶれないのでさわると崩れるとすぐにつぶれてしまうのがわかりました。
- ・何日か卵を育てていると、だんだん卵の中が変化していきます。ただし採集した卵のすべてが変化するのではなく、いくつかは変化せざる者とつぶれてしましました。
- ・卵は細い糸のよのものでつながり合つててその糸で木草についています。

卵の変化



メタカ卵(1回~5回)

● 育たなかつたものの中は浮いたり白変色してしまつたり

水がこもあおわれてしまつて他の卵とはいしょにしてない

はけよううでした。

・卵成長は6月はうまれるまで(3日程度かかりました)が夏

水温が高くなつてくと、9日程でうまれるものもありました

・水槽の中にうみつけられた卵をそのまましているといつの方

がなくなつてしまつてありました。どこにいたのか

と思って、毎日見つけたのはしつこく卵をくつけて泳

いでいる姿を何度も見ました。はじめは口にひらがたのか

と思つてましたが、毎日メタカの卵をエサとして食べることが

あると分かりました。

・卵中のメタカの稚魚は、白っぽいものや黒いものとが入つたものなどそれそれ卵の中から色がちがつていろいろことが分かりました。

② 稚魚の秘密

- ・稚魚は卵から出でて卵の尾の方から出でます
- ・稚魚はくつらの所に養分を持ち運んでおり、3日目迄を食べてから稚魚は多く卵ヒビリ(卵からぬけた卵)に水で浮かぶ状態で動かなくなります。その後で水と一緒に泳ぐことができます。
- ・稚魚は卵ヒビリの時に黒い体のメタカの稚魚ばかりがいました。
- ・稚魚の卵ヒビリの大きさは、3mmくらいの大きさですが、1ヶ月くらいでついつい大きくなります。
- ・卵ヒビリはもじりと角で、半分は1匹45cmの大きさで同じ稚魚が生れた稚魚でも様々な大きさになります。

③ メタカ飼育の秘密

2020年6月23日(火)

メタカの稚魚をもつて飼育を始めました。

メタカの大きさ 8mm前後の大きさ

高さ25cm 横30cm 実行き20cmぐらいの水槽を使用

約14kgくらいの水を入れその中にメタカを2匹(4匹)入れました。えさやり:朝7時頃に回り夜9時30分ごろに1回(1日2回)

水換え:1週間に1回

7月5日 稚魚が3匹死んでました。

考えられる原因→水を初めて使ってそしをしていたため

ストレスで死んでしまったのかもしれませんと考証

8月6日 水槽にポンプをつけました。稚魚の順調に育んでいます。

8月11日 朝メタカが2匹死んでいました。死はたでなくぐるぐると回して泳いでいると思つたらその後すぐ死んでしまいました。

午前1時ごろには、18匹も死んでいました。

午後大量死をしたのか

予想①あり体力をもつてないか、たつのストレスで死んだ

②最初に死んだメタカが伝染する病気(悪くされ病など)にかかっていて、それが他のメタカにつつて死んだ

インターネットで調べてみた

メタカが死んでぐるぐると回っているのは何事か?

メタカがぐるぐる回しながら体付かれて死んでしまう場合はかなり深刻な状態のときで99%は死んでしまう。

メタカの代表的な病気

白点病 ヒレや体に白い斑点ができ放つてねじ死んで

します。

尾々され病 尾やヒレの先端部分が白くにぎりエラにかぶせん

する四脚ひしんを起こして死んでしまう病気

水かび病 体の表面に白い綿ぬうものができる死の原因

調べた結果

メタカが病気になると死んでしまうため、水底の砂利の中央ややわらかな部分をみて、水を悪くしていたたと考

えられず、大量死して、砂利のそしでしたあとから大量死

はありました。

5まとめ

1mmの卵から現在1.5cm以上の大さまでメタカが成長しました。メタカが大量死した理由は、自分が砂利のそしをしなかつたせいで、今後メタカの様子をし、かり見て、そういうも忘れて、病気にかかるときは、すぐ気付いていい治療をしてメタカの小さな命をなくさないようにしていきたいと思います。

今のところメタカはじゅめがつきまで(2年以上)元気に大きくなっています。

